

Les Amis de la Nature – d’hier à aujourd’hui

L'idée des Amis de la Nature a été importée en Suisse par des compagnons artisans venus de Vienne et a peu à peu pris pied dans les grands et moyens centres industriels. Zurich et Berne ont été les premiers groupes locaux fondés en Suisse en 1905. En revanche, ces sections sont presque exclusivement composées d'hommes; au cours des premières années, on ne trouve en effet que quelques rares femmes isolées lors de randonnées ou d'excursions en montagne.

Peu après la fondation des premiers groupes locaux, on a évoqué la création d'un fonds d'accident qui a par exemple été introduit dans le groupe local de Zurich. L'une des toutes premières oeuvres communes du nouveau mouvement a été la construction d'une cabane au Sântis en 1912, ce projet ayant été financièrement soutenu par la fédération centrale.

À partir de 1920 paraît le bulletin d'information mensuel «Berg frei». En été 1925, l'idée d'une centralisation du mouvement des Amis de la Nature est concrétisée dans la création de la fédération nationale.

La réduction du temps de travail, l'allongement des vacances, la mobilité accrue et les nouvelles activités de loisirs créent de nouveaux besoins. Pour beaucoup de membres, les petites randonnées, les balades et les vacances sont des besoins plus essentiels que les excursions en haute montagne. Cela se traduit tout particulièrement dans la question du type de cabanes à construire: on mise de plus en plus sur des endroits où les membres peuvent passer un week-end ou leurs vacances. En 1931, les Amis de la Nature comptent déjà 58 maisons réparties sur toute la Suisse.

Les années 1960 sont marquées par une recrudescence du nombre de ses membres qui va se prolonger jusque dans les années 1970. Les nouveaux membres se réfèrent de moins en moins au monde des syndicats et à la culture du mouvement ouvrier, une majorité des membres refusant dorénavant de s'engager politiquement. L'attractivité de la fédération est surtout renforcée par son offre de maisons avantageuses, les cotisations modestes et l'offre d'activités de loisirs et de cours de formation tenant compte des nouvelles tendances.

Entre 1950 et 1980, la fédération développe sa plus vaste gamme d'activités sportives et de loisirs, de cours et de manifestations de formation. Certains événements-phares surviennent à la même

époque, comme la participation en 1956 à une expédition dans l'Himalaya.

En 1984, la fédération entreprend une réorientation en tant qu'organisation écologique. Elle aspire à aiguiser son profil et à se positionner clairement dans le paysage politique par rapport aux questions de la protection de la nature et de l'environnement. L'organisation change en même temps de nom: la «Fédération Suisse de Tourisme 'Les Amis de la Nature'» devient la «Fédération Suisse des Amis de la Nature».

L'année-jubilé 2005 doit servir de base pour des escalades vers de nouveaux sommets. Des offres de loisirs attractifs sous la devise *Savourer la nature, Prendre grand soin de la nature* doivent permettre à la fédération financièrement consolidée à façonner son avenir.

Les cent premières années du mouvement suisse des amis de la nature sont passées en revue dans l'ouvrage «En route avec engagement – 100 ans Fédération Suisse des Amis de la Nature» qui paraîtra fin mai 2005. Quelques dates-clés de l'histoire du mouvement AN sont également évoquées dans l'Ami de la Nature 1/05 (voir pièce jointe) sous le titre «Dates marquantes de l'histoire de la FSAN».

Autres renseignements sur www.amisdelanature.ch

*Photo: Vous trouverez des visuels sur les différentes contributions sur le CD ci-joint.
Texte: Les textes du dossier de presse sont également consultables sur le CD.*